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乘着我省医
疗卫生“山海提
升 ”工 程 的 东
风，普陀医院和
浙 江 大 学 医 学
院 附 属 邵 逸 夫
医 院 开 始 了 新
一 轮 的 帮 扶 合
作 。 从 6月 开
始，浙江大学医
学 院 附 属 邵 逸
夫 医 院 派 出 12
名 优 秀 专 家 常
驻普陀医院，让
普 陀 老 百 姓 在
家 门 口 就 能 享
受 省 级 大 医 院
的 诊 疗 服 务 。
近日，本报记者
采访了其中 3名
优 秀 专 家 代 表:
邵 逸 夫 医 院 驻
普 陀 分 院 常 务
副院长、普外科
主 任 医 师 梁 岳
龙，邵逸夫医院
驻 普 陀 分 院 肿
瘤 外 科 主 任 潘
滔，以及邵逸夫
医 院 驻 普 陀 分
院 整 形 外 科 医
学 博 士 杨 璇 主
任，一起聊聊此
次 帮 扶 合 作 的
山海情。

问：能否简单介绍新一轮帮扶
合作的基本情况？

梁岳龙：在我省“双下沉、两提升”重大决策长效实
施的背景下，今年6月份开始，浙江大学医学院附属邵逸
夫医院和普陀医院开展了新一轮“山海提升”合作。此
次合作一共派驻了12名专家，包括普外科、肿瘤外科、肿
瘤内科、妇科、肾内科、急诊科、康复科、整形外科、泌尿
外科、麻醉科、病理科、护理等12个科室。截至目前，我
们在普陀医院已开展了2个多月的工作，整体工作已步
入正轨，我们在这里基本上是全职工作状态，一周工作4
个全天，周一到周四。

问：下沉的12个学科是如何挑
选的，是否结合了普陀实际情况？

梁岳龙：对下沉学科的挑选，主要出于这几方面考
虑，首先是此轮“山海提升”合作的目标非常明确，可简
单概括为“3342X”，即深入推进县域胸痛、卒中、创伤急
救三大中心建设；实现影像、病理、检验三大医技共享中
心能力提升；实现四大重点托管专科（普外科、乳腺外
科、肿瘤内科、妇科）能力提升；实现肾内、急诊、康复、整
形外科、泌尿外科、麻醉、病理、护理学科同步提升；实现
两项管理能力（医院管理能力、公共卫生服务能力）提
升。

其中四大重点托管专科的产生，第一是根据对接单
位即普陀医院的相对薄弱环节、薄弱学科，或是需进一
步提升的专科的具体实际产生的，第二是结合了普陀乃
至舟山整个地区的疾病谱，以及目前整个医疗环境、医
疗状态等因素。

问：从6月份坐诊至今，12位
专家接诊情况如何?

梁岳龙：初步统计，2个多月时间，我们接诊的门诊
病历超过300例，住院病患尤其是手术病患将近50例，
其中三、四类手术占比较高，包括一台肝门胆管癌切除、

一台扩大右半肝癌切除、2台胰腺癌手术、4台胃癌手术
以及4台结肠癌手术等，大多台手术都是在微创下完成
的。在这一过程中，我们也进行了带教，让普陀医院的
微创技术有了进一步的提升。

问：2个多月的下沉工作，您最
大的感受是什么？

梁岳龙：作为一家老牌医院，普陀医院从1917年开
院至今，已有百年历史，硬、软件设施都很不错，但随着
高难度手术的开展，医院硬件还要进一步提升，所以最
近一两年，医院会根据新技术的开展，引进一些更加高
精尖的设备器械，包括3D腹腔镜、术中超声，通过这些设
备的引进，来进一步提高手术的安全性和精准性。软件
方面，医院开展了一系列的高素质人才培养工程，包括
此次“山海提升”合作。希望我们的到来，把邵逸夫医院
的医疗技术和服务理念带入普陀，将“邵医模式”植入普
陀医院，为不断提升医院医疗水平和服务能力，当好海
岛群众健康“守门人”尽一份力。

问：这两年乳腺方面的疾病呈
上升、年轻化趋势。作为肿瘤科
专家，能否介绍下日常预防法？

潘滔：这几年，乳腺疾病的发病率确实呈现直线上
升趋势，尤其是去年，乳腺癌已成为所有恶性肿瘤全球
排名第一。另一个特点是年轻化。乳腺癌的发病包括
内因和外因，内因来源于每个人的基因，无法改变。外
因有几方面，一是生育年龄延迟，二是生育后，没有坚持
母乳喂养。此外就是职业女性社会压力大，包括作息时
间不规律、家庭不和睦、心情长期处于抑郁状态，都可能
造成女性体内内分泌紊乱，这些都会演变成乳腺癌危险
因素。所以，预防职业女性还是要学会在工作当中舒缓
工作压力。

最后一项非常重要，就是女性35岁后要坚持每年健
康体检，最好是半年一次的乳腺超声检查。40岁后，除
了乳腺彩超，最好能坚持一年一次例行的钼耙检查。现

在，全国各地包括舟山都在推行女性“两癌”筛查，有助
于乳腺恶性肿瘤早发现、早治疗。

问：在普陀，整形外科并非热门
学科。这门学科是今年新引进的
吗？

杨璇：整形外科在普陀医院早就有了，但实力相对
薄弱些。其实，不只是普陀医院，在舟山地区，整形外科
无论是从专科医生人数，还是能够开展的手术项目种类
以及手术技术水平，都是比较薄弱的。所以，趁着这次
非常难得的“山海提升”合作机会，普陀医院邀请邵逸夫
医院整形外科进行深度帮扶合作。这也说明了普陀医
院大力发展整形外科的决心。

问：整形外科跟医美机构的区
别是什么?

杨璇：我们经常说的“医美”，就是医学美容，主要是
用医疗手段，如药物、仪器以及手术等手段来达到增强
人的外形美感为目的一些治疗手段。这可以归纳为整
形外科的美容整形范畴。整形外科另一个非常重要的
领域就是修复重建整形。所以整形外科跟医美机构并
不是同等的概念。

问：何为“修复重建整形”，能否
作简单介绍？

杨璇：比如说先天性畸形，有一些小朋友生下来没
有耳朵，或者有唇腭裂。再如随着年龄增长，出现皮肤
软组织恶性肿瘤，进行扩大切除之后，有可能会影响到
一些体表器官的外形以及功能，这就需要进行修复重建
整形。

问：相较于医美机构，整形外科
的优势有哪些？

杨璇：优势有很多，现介绍四个主要优势：一是正
规，我们是公立医院，医生团队相对比较稳定；二是实力
较雄厚，医生梯队比较有序，且大部分都是整形专业出
身，是国家正规途径培养出来的高水平医生；三是安全
可靠，我们的药品、整形美容材料仪器设备都是通过正
规途径购买的，如在手术过程中出现问题，我们可以调
动公立医院其他专科医生进行协作会诊治疗；四是价格
透明。

问：这么多专家来普陀医院坐
诊，让市民在家门口就能享受省
级大医院的诊疗服务。挂专家号
如何收费、坐诊时间又是怎样安
排的？

梁岳龙：本着面向大众、普惠大众的原则，下沉的12
位专家在普陀医院的专家号，并没有提高或者按照特需
挂号来收费，而是按照医院主任医师、副主任医师的专
家号标准（正高25元/人、副高20元/人）正常收费。12
位专家的坐诊排班信息，可在“浙江普陀医院资讯”微信
公众号上查询。

山海协作 推动普陀医疗高质量发展
——访浙大医学院附属邵逸夫医院驻普陀分院常务副院长、普外科主任医师梁岳龙，驻普

陀分院肿瘤外科主任潘滔，驻普陀分院整形外科主任杨璇
□记者 庄佳维 通讯员 邵盛欢

左一为杨璇 左二为潘滔 左三为梁岳龙 罗沛文 摄


